

MEMORIA DE ACTIVIDADES 2017-2018*

Durante el curso 2017-2018, la Real Sociedad Geográfica ha seguido realizando todas las actividades programadas, conforme a lo aprobado en la Junta General de 25 de junio de 2017.

REUNIONES DE LA JUNTA DIRECTIVA

La Junta Directiva ha tenido cinco reuniones reglamentarias en los meses de, junio, noviembre, febrero, abril y mayo.

Previas a las Junta Directivas de noviembre, abril y mayo tuvieron lugar unas breves sesiones académicas a cargo de: D. Alfredo Surroca con el tema «el Origen del agua en la tierra»; D.^a María Luisa de Lázaro y Torres y D. Isaac Buzo que presentaron el «Atlas Digital Escolar» y, D. Antonio Zárate que disertó sobre el proyecto de instalación del Parque Temático en Toledo «Puy du Fou».

La Junta Directiva está compuesta por las siguientes personas y cargos:

Presidente: Excmo. Sr. D. Juan Velarde Fuertes. Presidente Honorario: Excmo. Sr. D. Rodolfo Núñez de las Cuevas. Vicepresidente 1.º: Excmo. R. D. Rafael Puyol Antolín. Vicepresidente 2.º: Ilma. Sra. Dña. María Asunción Martín Lou. Vicepresidente 3.º Ilmo. Sr. D. Eduardo Barredo Risco. Vicepresidente 4.º: Excmo. Sr. D. José María Fluxá Ceva. Secretaria General: Excma. Sra. D.^a María Asunción Martín Lou. Secretario Adjunto 1.º: D. Luis Felipe Hernando Sanz. Secretaria Adjunta 2.º: Dña. María Julia Bordonado Bermejo. Bibliotecario: Ilmo. Sr. D. Mariano Cuesta Domingo. Tesorero: Ilmo. Sr. D. Manuel Muriel Hernández.

* Memoria presentada y aprobada en la Junta General Ordinaria de 2018.

Vocales: D. Miguel Alonso Baquer, D. Fernando Arroyo Ilera, Dña. Concepción Camarero Bullón, D. Ayar Rodríguez de Castro, D. Felipe Fernández García, D. Francisco Fluxá Ceva, D. Juan Iranzo Martín, D. Manuel García López de Haro, Dña. María José Lozano de San Cleto, Dña. María Luisa de Lázaro y Torres, Dña. María del Carmen Liter Mayayo, D. Teodoro Martín Martín, D. Rafael de Miguel, D. Sebastián Mas Mayoral, D. Alfredo Azcona, D. Rufino Pérez, D. Carlos Palomo Pedraza, D. José Sancho Comíns, D. Juan José Sanz Donaire, D. José Antonio Sotelo Navalpotro, D. Alfredo Surroca Carrascosa, Dña. Luisa Utanda Moreno, D. Manuel Valenzuela Rubio y D. Manuel Antonio Zárate Martín.

Son Vocales Natos de la Junta Directiva: Ilmo. Sr. D. Juan Vilá Valentí, Ilmo. Sr. D. Amador Elena Córdoba, Director del Instituto Geográfico Nacional, Ilmo. Sr. D. Jorge Civis Llovera, Director del Instituto Geológico y Minero, Ilmo. Sr. D. Eduardo Balguerías Guerra, Director del Instituto Español de Oceanografía, Ilmo. Sr. D. Emilio José Cortés Narváez Jefe del Centro Geográfico del Ejército, y Dña. María Isabel Bodega Fernández, en representación del Instituto de Economía y Geografía (CSIC) y Ilma Sra. Dña. Ana Santos Aramburu, Directora de la Biblioteca Nacional de España.

Son Socios Honorarios los Excmos. Sres. Sr. D. Francisco Álvarez Cascos, Sr. D. Manuel Pizarro Moreno, Sr. D. Alberto Sereno Álvarez, Sr. D. Salvador Ordoñez Delgado, D. José María Amusátegui de la Cierva, D. Fernando Becker Zuazua.

Son Socios corresponsales los profesores: Dr. D. Alfredo Sánchez Muñoz (Universidad de Valparaíso), Dr. D. Álvaro Sánchez Crispín (Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística y Universidad Autónoma de México), Dr. D. Eduardo Salinas Chávez (Universidad de La Habana. Cuba), Dr. D. Mauricio Porras y Jiménez (Académico, México), Dra. Dña. Alicia N. Iglesias (Universidad de Buenos Aires. Argentina), Dr. D. José Seguinot Barbosa (Universidad de Puerto Rico), Dra. Dña. Delfina Trinca Figuera (Universidad de los Andes, Mérida. Venezuela), Dr. Ingeniero D. Luis Aires-Barros (Sociedad de Geografía de Lisboa. Portugal), Dr. D. Remy Knafou (Universidad de París, Pantheon-Sorbona. Francia), Dra. Dña. Rosa Tapiés (Universidad de Kioto. Japón) y Nara Victoria Isabel Fuentes Crispín (Universidad Nacional de Colombia)

Son miembros de la Institución con referencia al 31 de mayo de 2018 un total de 312 socios de los cuales 33 socios son socios vitalicios y el resto numerarios. En el transcurso del periodo considerado se han producido 55 bajas y 4 altas. Este número considerable de bajas, es debido a una revisión que se ha realizado de la Base de Datos, eliminando socios de los que no se dispone el domicilio correcto, teléfono o dirección de correo electrónico en el que ponerse

en contacto con ellos; igualmente están incluidos un número elevado de socios a los que se ha dado de baja por impago de sucesivas cuotas anuales.

ACTIVIDADES REALIZADAS DURANTE EL CURSO ACADÉMICO

Desde la Secretaría General se han gestionado una serie de actividades relacionadas con el funcionamiento de la Sociedad en diversos aspectos, además de todas las actividades académicas programadas.

Con la colaboración voluntaria de la socia María Teresa Díaz Gómez, se ha terminado de clasificar por materias el fondo bibliográfico depositado en la sede de la Sociedad.

Igualmente, con la colaboración de esta misma persona y de la Secretaria Administrativa María José Lozano, se ha realizado la revisión de la base de datos de socios mencionada unas líneas más arriba. Se ha solicitado a todos los socios una dirección de correo electrónico para agilizar la correspondencia.

En el presente año 2018, corresponde la renovación de la segunda mitad de la Junta Directiva, Ajustándose a los plazos establecidos en los estatutos, se establecieron las fechas de propuestas de candidaturas y plazos para las votaciones.

Con motivo del convenio de colaboración con la Universidad Autónoma de Madrid, se ha contado con la colaboración como alumno de prácticas de Mario Fernández Martín. Durante su periodo de trabajo ha elaborado un informe sobre los diferentes expedientes de cambio de denominación publicados en el Boletín de la RSG. Su trabajo estuvo coordinado y supervisado por la Secretaria General y D. Fernando Arroyo.

Como una de las acciones prioritarias del Plan Estratégico, la Real Sociedad Geográfica está ya presente en la Redes Sociales, Facebook y Twitter. Igualmente, la nueva página web está diseñada a falta de retocar los textos de cada apartado. Todas estas acciones han contribuido a que la visibilidad de la RSG se incrementa considerablemente.

ACTIVIDADES ACADÉMICAS

La actividad académica de la Sociedad comenzó el 5 de octubre con la visita al Senado, coordinada por el vocal de la Junta Directiva D. Teodoro Martín. En dicha visita, se recorrieron las principales estancias, incluidos los salones de plenos. El objetivo principal de la visita fue conocer su biblioteca y fondo histórico.

La Real Sociedad Geográfica, un año más, participó en la Semana de la Ciencia, organizando dos actividades:

En primer lugar, coordinada por D. Antonio Zárate Martín, el 14 de noviembre tuvo lugar la Presentación del número monográfico de la revista ARBOR: «Turismo sostenible para el desarrollo» para la que se contó con las intervenciones del Director de la revista, D. Alfonso Carrascosa del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) y de D. Jesús Gatell, Presidente de la Comisión de Turismo de la Cámara de Comercio, Industria y Servicios de Madrid. La edición de este número se realizó en el marco de la declaración de 2017 por la Asamblea General de la ONU, como Año Internacional del Turismo Sostenible para el Desarrollo, difundido por la Organización Mundial del Turismo (OMT).

En segundo lugar, y coincidiendo también con la celebración del GIS DAY, el 15 de noviembre se celebró el Taller «Aprende geografía con ArcGIS Online», donde se realizaron diversas actividades de las «Lessons plan» creados en el proyecto europeo «Developing a learning line on GIScience in education» (GI-Learner). Esta actividad estaba orientada a alumnos de la ESO.

La Conferencia inaugural del curso, bajo el título «La visión moderna del paisaje en la geografía española», se celebró el 8 de febrero y fue impartida por el Profesor Nicolás Ortega Cantero, Catedrático de Geografía de la Universidad Autónoma de Madrid.

Dirigida y coordinada por la Profesora de la Universidad Autónoma de Madrid y miembro de la Junta Directiva de la RSG Dra. D.^a Concepción Camarero Bullón el 3 de marzo se visitó el Archivo Histórico de Simancas y la Ciudad de Tordesillas.

Con motivo de la celebración en 2017, del 150 Aniversario de la construcción de la primera fase del Canal del Henares, que constituyó en aquel momento un hecho fundamental de ingeniería civil, a Real Sociedad Geográfica organizó una Conferencia y una salida de campo sobre este tema.

La Conferencia «*El canal del Henares: una centenaria obra inglesa para el riego de la campiña*», se celebró el 8 de junio y estuvo a cargo del Profesor José Luis Sánchez Peral, Profesor Asociado de la Universidad Autónoma de Madrid. Al día siguiente, orientada a estudiar en el entorno el conjunto de la obra tratada en la conferencia y otros hechos histórico-geográficos, tuvo lugar la salida de campo

BOLETÍN DE LA REAL SOCIEDAD GEOGRÁFICA

El Consejo de Redacción del Boletín, en sus reuniones periódicas planteó la disyuntiva, de acuerdo con las nuevas tendencias en la edición de revistas, de cambiar el formato de publicación. Para conocer la opinión de los socios, se realizó una encuesta para saber su opinión sobre este tema. La respuesta a cambiar la edición del Boletín a formato digital fue mayoritaria.

Para la edición del Boletín, tras varias reuniones de trabajo, el día 23 de mayo de 2018 se firmó un contrato de colaboración entre la AEBOE y la RSG, mediante el cual, la AEBOE se hace cargo de la edición del Boletín. Como contrapartida, la Real Sociedad Geográfica adquiere el compromiso de asesorar y colaborar en el tema de cartografía histórica cuando así lo solicite la AEBOE.

RELACIONES INTERNACIONALES

Comité Español de la UGI

El Comité Español de la UGI, reunido el 17 de noviembre de 2017 tuvo como objetivo el cambio de los componentes del citado Comité. En el periodo actual, hasta el próximo congreso internacional a celebrar en Estambul en 2020, la presidencia del Comité Español corresponde a la Real Sociedad Geográfica. Por parte de la AGE, entidad que cesa en la Presidencia, la Secretaria General Sra. Mínguez, acordó enviar los nuevos miembros de su Asociación que formarán parte del Comité Español de la UGI. Por parte de la Real Sociedad Geográfica, la vacante producida como vocal por D.^a María Asunción Martín Lou, debido a que asume el puesto de Secretaria del Comité, será ocupado por el vocal del Junta Directiva de la Real Sociedad Geográfica D. Antonio Zárate Martín.

Se acordó que en el presente año 2018 se celebraran reuniones del Comité para la preparación del próximo Congreso. El Profesor Valenzuela expuso la conveniencia de que la actividad del Comité Español, no se redujera exclusivamente a la aportación que se presenta en cada congreso, sino que además, se promueva activamente la participación de geógrafos españoles en las diferentes Comisiones de la UGI.

EUROGEO (European Association of Geographers)

La Real Sociedad Geográfica es miembro de EUROGEO, Asociación de Geógrafos Europeos, que potencia la Geografía en el marco europeo a través de distintas actividades que impulsan el intercambio científico en Europa. Es una de las 300 organizaciones con estatus de participante en el Consejo de Europa, contribuyendo al diálogo entre gobiernos, parlamentarios y autoridades locales. Participa en proyectos europeos, bien como socio o como coordinador, podemos destacar los proyectos Erasmus Plus: YouthMetre, GI Learner y Tell Your Story. EUROGEO también participa en el proyecto horizonte 2020 Sea Change.

En 2017 EUROGEO ha obtenido además el estatus de miembro consultor de la ONU, cuya persona de contacto es el profesor Dr. Rafael de Miguel, vocal de la Junta Directiva de la Real Sociedad Geográfica.

La conferencia anual de EUROGEO se celebró en colaboración con la Universidad de Colonia (15-16 marzo 2018) bajo el lema «Geography for all», dando continuidad a muchos de los temas abiertos en conferencias anteriores. Se presentaron un centenar de comunicaciones, 9 posters y 12 talleres y otras sesiones de temas específicos. Las dos conferencias invitadas procedían del mundo profesional y del mundo educativo. «The Spatial Dimension of Smart» ofrecida por Manfred Schrenk, urbanista y director de CORP (CONsulting REsearch Projects) y La Dra. Gillian Kidman, Profesora de la Universidad de Monash (Australia) cuyo título muestra su contenido educativo, «Geography that is personal, relevant and related to the students' lives – a geography for all: what might it look like?». Durante la conferencia tuvo lugar la Junta Anual de EUROGEO. En ella se celebraron nuevas elecciones, resultando reelegido el profesor Dr. Rafael de Miguel González como Secretario General de dicha Asociación.

La Asociación colabora con otras asociaciones geográficas. Este año EUROGEO forma parte del comité organizador de la conferencia internacional sobre «Smart Geography» (Universidad de Sofía, 2-4 noviembre 2018) que conmemora los 100 años de la Asociación Geográfica Búlgara, a la que se aprovecha para felicitar desde estas páginas.

La próxima conferencia anual de EUROGEO, en preparación, tendrá lugar los próximos 14-15 de marzo 2019 en la ciudad de París, siguiendo el modelo iniciado en Ámsterdam (2017) con una menor duración y en lugares bien comunicados.

Otras actividades organizadas por EUROGEO en este curso académico han sido dos interesantes visitas de estudio, la primera a Corea del Sur y la segunda a Marrakesh. En la primera tuvo lugar una jornada sobre la enseñanza

de la geografía, en colaboración con distintas universidades de Corea, y en la segunda se conoció de primera mano el valle de Imlil, cuyos habitantes volcados en un turismo incipiente no necesitan emigrar para tener un medio de vida. Ambas visitas se han seguido ofreciendo en los años siguientes a través de la página web de EUROGEO.

La actividad científica de EUROGEO se completa con la edición de libros en colaboración con la editorial Springer y, algunos de ellos, coordinados por el profesor de la Universidad de Zaragoza y vocal de la Junta Directiva Dr. D. Rafael De Miguel González.

EUGEO

Siguiendo la tradición inaugurada en Ámsterdam en 2007 y continuada en Londres (2009), Bratislava (2011), Roma (2013) y Budapest (2015), cada dos años se celebra el Congreso de Geografía de Europa sobre temas relevantes en investigación y formación geográficas. El año 2017 el congreso tuvo lugar en la capital de Europa, Bruselas, entre el 3 y el 6 de septiembre organizado por los colegas Real Sociedad Belga de Geografía (BELGEO) bajo la dirección del profesor Christian Vandermotten. Con la participación de 700 congresistas de todo el mundo, el congreso adoptó una estructura temática organizada en torno a 9 grandes bloques, que cubrían a lo largo de 88 sesiones un amplio abanico de aspectos de la Geografía de Europa, la contribución de la Geografía al desarrollo de Europa y los problemas a los que tiene que enfrentarse el continente. Valgan como ejemplo las 3 sesiones dedicadas al mundo rural europeo (10 aportaciones), las 5 a la demografía (18 aportaciones), las 4 a la movilidad (15 aportaciones) o las 4 a cambio climático y riesgos naturales (13 aportaciones) además de otras más específicas como las dedicadas a las áreas urbanas deterioradas, las fronteras o la educación geográfica. Esta última temática ha merecido una particular atención en EUGEO dado se halla muy involucrada en la elaboración de la *International Charter on Geography Education* impulsada por la UGI. Completaron el apartado de presentaciones las 8 conferencias magistrales sobre otros tantos temas relevantes de la investigación geográfica en Europa, iniciadas por la inaugural pronunciada por el propio profesor Vandermotten bajo el título «Bruselas dentro de Bélgica, una intrincada arquitectura».

Simultáneamente al congreso se celebró la Asamblea General de EUGEO, al que eran convocadas las 30 sociedades geográficas integradas en EUGEO al año 2017, pertenecientes a 24 países; es de destacar que en esta asamblea fue admitida la solicitud de la Asociación de Geógrafos Españoles, cuya candida-

tura había sido apoyada previamente por el representante de la Real Sociedad Geográfica, miembro fundador de EUGEO. Un acuerdo importante tomado en esta asamblea ha sido la ampliación del Comité Ejecutivo de EUGEO con tres nuevos miembros pertenecientes a las sociedades de Croacia e Irlanda y al Comité Nacional Francés de Geografía, respectivamente. Suscitaron un particular interés y respaldo de la asamblea la celebración en 2018 del *1.º Año Europeo del Patrimonio Cultural* así como de la *Noche de la Geografía*, esta última impulsada por los geógrafos franceses.

Por último, en la Asamblea General de EUGEO de 2017 se decidieron o confirmaron los congresos, seminarios y asambleas de los próximos años:

- 2018: Seminario y Asamblea General, 27-29 de enero en Varsovia, Polonia.
- 2019: Congreso y Asamblea General, 15-18 de mayo en Galway, Irlanda.
- 2020: Seminario y Asamblea General, verano (se solicitan candidatos a organizarlos).
- 2021: Congreso y Asamblea General, verano, Praga, República Checa.